

## PEMBERDAYAAN PEMUDA (KARANG TARUNA) MELALUI PELATIHAN DASAR KEPIMPINAN DI DESA AIR BULIN

Arma Sanuri<sup>1</sup> Ceria Mega Mulyani<sup>2</sup> Elsa Dwi Yuliana<sup>3</sup> Mahendra Ghofar Baskoro<sup>4</sup>  
Maram Mustamar<sup>5</sup> Muhammad Farzadita Jujandi Putra<sup>6</sup> Reny Herlinda<sup>7</sup> Tarishah  
Tsaniyah<sup>8</sup> TiaraAngelica<sup>9</sup> Wika Restanabu<sup>10</sup>

<sup>1</sup>Fakultas keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Muhammadiyah Bangka Belitung, Indonesia.

<sup>2</sup>Prodi S1 Farmasi,STIKES Muhammadiyah Kuningan, Indonesia.

<sup>3</sup>Prodi S1 Keperawatan, Universitas Muhammadiyah Gombong, Indonesia.

<sup>4</sup>Prodi Psikologi, Universitas Muhammadiyah Purwokerto, Indonesia.

<sup>5</sup> Prodi Manajemen, Universitas Muhammadiyah Palembang, Indonesia.

<sup>6</sup>Prodi Pendidikan Agama Islam, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, Indonesia.

Email: [kknmasdab@gmail.com](mailto:kknmasdab@gmail.com)

### ABSTRAK

**Abstrak:** Pemuda adalah generasi yang memiliki peran penting dalam proses pembangunan bangsa baik di bidang ekonomi, politik, sosial dan budaya sehingga banyak fasilitas yang mawadahi para generasi muda untuk mendukung pembangunan bangsa dari wadah yang paling kecil hingga wadah yang paling besar, salah satunya adalah organisasi karang taruna. Karang taruna yang telah dibentuk kemudian akan menjadi kendaraan bagi pembangunan generasi muda yang akan membuat kemajuan bagi desa setempat. Selain itu, karang taruna memiliki posisi strategis dan sangat dibutuhkan untuk menjawab permasalahan-permasalahan sosial dan mempertajam kreativitas para pemuda di Desa Air Bulin Kecamatan Kelapa Kabupaten Bangka Barat. Permasalahan-permasalahan yang terjadi sangatlah beragam mulai dari kurang kesadaran dalam diri dan pedulinya para pemuda terhadap organisasi karang taruna yang menyebabkan karang taruna mengalami kemunduran selama beberapa tahun sehingga tidak adanya peningkatan kualitas pemuda di desa tersebut. Dengan demikian, kami berupaya melakukan pemberdayaan melalui pelatihan dasar kepemimpinan pada pemuda di Desa Air Bulin.

**Kata Kunci:** Karang Taruna; Pemuda; Organisasi

### A. Pendahuluan

Dalam suatu organisasi faktor kepemimpinan memegang peran yang penting karena pemimpin itulah yang menggerakkan dan mengarahkan organisasi dalam mencapai tujuan dan sekaligus merupakan tugas yang tidak mudah. Tidak mudah karena harus memahami perilaku bawahannya yang mempunyai sifat berbeda-beda. Keberhasilan sebuah organisasi untuk mencapai suatu tujuan organisasi sangat diperlukan sosok pemimpin dan proses atau gaya kepemimpinan. Hal tersebut karena berhubungan dengan kegiatan yang dilakukan oleh semua anggota organisasi dalam bekerjasama untuk mencapai tujuan organisasi.

Kepemimpinan adalah proses mempengaruhi atau memberi contoh oleh pemimpin kepada pengikutnya dalam upaya mencapai tujuan organisasi. Kepemimpinan pada era millennium ini, membutuhkan seorang pemimpin yang mampu memberikan pengaruh bagi timnya dengan memiliki visi yang jelas dan menginspirasi, mendorong inisiatif serta mengembangkan mereka. Mengutip ungkapan John Maxwell "Kepemimpinan berarti pengaruh, segala sesuatu bangkit.

Kepemimpinan dalam Karang Taruna masih perlu ditingkatkan karena Karang Taruna memegang peran yang sangat penting bagi kemajuan kegiatan di Lingkungan Masyarakat. Para anggota Karang Taruna dilingkungannya masih perlu meningkatkan pengalamannya dalam memimpin bidangnya masing-masing

Berdasarkan latar belakang tersebut, kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini memberikan pembelajaran dan pelatihan dasar-dasar kepemimpinan. Sasaran pembelajaran dan pelatihan ini adalah agar anggota Karang Taruna ini lebih siap untuk menerapkan sifat kepemimpinannya dan kelak pada saat mereka bekerja nantinya mempunyai karakter dan jiwa kepemimpinan.

#### **Identifikasi Masalah dan Tujuan Pengabdian.**

Berdasarkan pemaparan singkat diatas, ditemukan beberapa identifikasi masalah yaitu:

1. Apa saja kendala yang dihadapi Karang Taruna dalam melakukan peran sosialnya di wilayah Desa Air Bulin kec. Kelapa?
2. Bagaimana strategi dalam peningkatan kesadaran dan pengetahuan keorganisasian pada Karang Taruna di wilayah Desa Air Bulin Kec. Kelapa?

#### **B. Metode Pelaksanaan**

Metode pelaksanaan Pengabdian kepada Masyarakat (PKM) ini menggunakan metode Pelatihan dan Pendampingan. Dalam kegiatan ini dijelaskan secara komprehensif mengenai hal-hal yang terkait dengan Leadership (meliputi dasar dasar kepemimpinan, gaya kepemimpinan dan pentingnya kepemimpinan dalam suatu organisasi) sehingga mampu menerapkan pada kegiatan katang taruna di Desa Air Bulin.

Peserta yang menjadi sasaran dalam pengabdian ini adalah pemuda pemudi (Katang Taruna) Desa Air Bulin. Pentingnya pemahaman dalam dasar-dasar kepemimpinan (Leadership) sehingga diharapkan nantinya setelah Latihan Dasar kepemimpinan ini dapat mempunyai skill jiwa kepemimpinan dan menambah pengetahuan bagi mereka.

Perancangan dasar-dasar kepemimpinan adalah hal pertama yang harus dibuat dalam pelatihan kepemimpinan. Adapun yang harus dilakukan pemuda pemudi (karang taruna) adalah mendengarkan dan tanya jawab dengan pemateri tentang permasalahan-permasalahan yang ada. Dalam pelatihan kepemimpinan adalah sebagai berikut: pertama: pemahaman tentang materi kepemimpinan dan tipologi kepemimpinan kedua: Tanya jawab (dalam hal ini khalayak sasaran bertanya kepada dosen pemateri).

#### **Pelaksanaan Program dan Monitoring Evaluasi**

Tahapan terakhir semua pihak terlibat dalam kegiatan pelaksanaan program. Kegiatan dimulai dengan sosialisasi baik secara lisan dan tulis. Tahapan berikutnya pelaksanaan program diatur dengan baik:

#### **Rancangan Kegiatan**

Nama Kegiatan	: Pemberdayaan Pemuda (karang taruna) melalui pelatihan dasar kepemimpinan Desa Air Bulin
Waktu Pelaksanaan	: Jum'at, 25 Agustus 2023
Tempat	: Balai Desa Air Bulin
Tujuan	: Meningkatkan kesadaran dan pengetahuan keorganisasian pada karang taruna Desa Air Bulin
Sasaran	: Pemuda dan pemudi Desa Air Bulin, Kecamatan Kelapa

#### **Evaluasi Kegiatan**

Evaluasi yang kami amati setelah program tersebut berjalan adalah adanya kemajuan yang dirasakan oleh anak-anak Karang Taruna Desa Air Bulin dalam hal berorganisasi. Mereka merasakan bahwa hasil dari mengikuti pelatihan tersebut sangat berguna untuk mereka. Dari

struktur organisasi yang jelas, sudah dapat terlihat susunan kegiatan dari masing-masing bidang itu sendiri.

### C. Hasil dan Pembahasan

Pada kegiatan ini koordinasi yang dilakukan meliputi koordinasi awal yaitu menyampaikan maksud dari program kegiatan ini kemudian koordinasi selanjutnya dilakukan untuk penyesuaian jadwal yang berkaitan dengan pelaksanaan kegiatan serta teknis kegiatan Pelatihan. Sedangkan untuk sinkronisasi materi Pelatihan disesuaikan dengan analisis kebutuhan khalayak sasaran. Dengan demikian materi pelatihan dan pendampingan betul betul sesuai dengan kebutuhan pemuda/i (Karang Taruna) Desa Air Bulin

Pada kegiatan ini tim telah berhasil melakukan penyediaan materi pelatihan dasar kepemimpinan (Leadership) dalam bentuk Power Point. Peserta yang hadir dalam pelatihan ini adalah pemuda/i Desa Air Bulin yang bergabung pada Organisasi Karang Taruna. Para peserta memiliki kemauan yang kuat untuk menambah pengetahuan dan pemahaman mengenai Leadership (kepemimpinan). Hal ini dapat dilihat dari antusiasnya para peserta dalam mengikuti kegiatan ini dan banyaknya pertanyaan-pertanyaan dalam sesi tanya-jawab dan diskusi yang diajukan peserta sampai berakhirnya acara.

Para peserta memiliki minat dan keinginan yang besar untuk memperoleh informasi dan mendapatkan pengetahuan tentang dasar-dasar Kepemimpinan dan Tipologi gaya kepemimpinan. Kegiatan pelatihan Leadership ini diapresiasi oleh perangkat Desa Air Bulin, yang secara langsung ataupun tidak langsung meminta agar bentuk kegiatan seperti ini diadakan berkesinambungan berkelanjutan sehingga dapat langsung dirasakan manfaatnya bagi para peserta.

Dokumentasi Kegiatan: Pemberdayaan Pemuda ( karang taruna) Melalui Pelatihan Dasar Kepemimpinan Di Desa Air Bulin.



Gambar 1. Pemberdayaan Pemuda Melalui Pelatihan Dasar Kepemimpinan

### D. Simpulan dan Saran

#### 1. Simpulan

Kesimpulan yang diperoleh dari hasil kegiatan pengabdian kepada masyarakat adalah: Para Pemuda-Pemudi (Karang Taruna) Desa Air Bulin selaku mitra lebih mengerti dan memahami tentang dasar kepemimpinan (Leadership). Tipologi Gaya kepemimpinan, memiliki kemampuan dalam memimpin anggotanya.

Dengan Pelatihan dasar kepemimpinan Pemuda-Pemudi (Karang Taruna) Desa AirBulin nantinya mampu menjadi pemimpin yang baik sehingga dapat dijadikan bekal untuk landasan

skill dalam bekerja. Kegiatan Pelatihan ini dapat memberikan sumbangkasihkeilmuan dan juga memiliki nilai manfaat secara praktis dalam kehidupan masyarakat luas.

## 2. Saran

Setelah Pengabdian ini dilakukan saran- saran yang muncul yaitu:

Program Pelatihan Dasar Kepemimpinan (Leadership) bisa berkelanjutan dilakukan di Desa Air Bulin. Dengan pengetahuan tentang Leadership yang disampaikan dapat berguna bagi pemuda/i untuk beraktifitas nyata dalam organisasi dilingkungan masyarakat, menumbuhkan skill jiwa kepemimpinan, membangun *selfbelonging* yang tinggi pada seluruh pemuda/i Air Bulin terhadap organisasi Karang Taruna. Harapan selanjutnya dari pihak Desa apabila memungkinkan ada materi- materi lain yang bisa disampaikan kepada Pemuda/i karang taruna Desa Air Bulin yang bermanfaat.

## Ucapan Terima Kasih

Segala puji bagi Allah SWT yang Maha Pengasih lagi Maha Penyayang, mari panjatkan puji Syukur atas kehadiran-Nya, yang telah melimpahkan Rahmat serta hidayatnya sehingga tim pengabdian dapat menyelesaikan pembuatan artikel yang berjudul “Pemberdayaan Pemuda (Karang Taruna) Melalui Pelatihan Dasar Kepemimpinan Desa Air Bulin”

Seluruh hasil dari artikel ini dapat tim pengabdian buat dengan maksimal karena mendapatkan bantuan dari beberapa pihak yang dapat memudahkan serta melancarkan proses pembuatan artikel untuk itu tim pengabdian menyampaikan terima kasih kepada berbagai pihak.

Bapak Andriadi, M.Pd. beliau sebagai Dosen Pembimbing Lapangan yang telah memberikan arahan kepada penulis selama proses Kuliah Kerja Nyata (KKN), dari Universitas Muhamadiyah Babel tahun 2023 berlangsung.

Seluruh warga dan Aparatur daerah Desa Air Bulin Kecamatan Kelapa yang telah menerima serta mendukung para peserta KKN, Khususnya tim kelompok kami yang telah membantu dan selalu bersedia meluangkan waktunya saat berlangsungnya proses KKN MAS.

## DAFTAR PUSTAKA

AURELIUS, Fransiskus, et al. PERAN KARANG TARUNA ATA NATAR DALAM MEMBENTUK SIKAP KEPEMIMPINAN PEMUDA DI DESA LANGIR KECAMATAN KANGAE KABUPATEN SIKKA. *JUPEKN*, 2018, 3.1: 25-32.

Aurelius,F.(2018). PERAN KARANG TARUNA ATA NATAR DALAM MEMBENTUK SIKAP KEPEMIMPINAN PEMUDA DI DESA LANGIR KECAMATAN KABUPATEN SIKKA.*JUPEKN*,3(1).25-32.

[file:///C:/Users/User/Downloads/Calathu+Vol+4+No+2+Artikel+4%20\(1\).pdf](file:///C:/Users/User/Downloads/Calathu+Vol+4+No+2+Artikel+4%20(1).pdf)

<http://www.jurnal.lkd-pm.com/index.php/IJSE/article/view/2>

<https://journal.unnes.ac.id/sju/index.php/ucej/article/view/2186>

<https://jurnal.unej.ac.id/index.php/prosiding/article/view/3737>

<https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Counseling/index>

Munandar. Utami. 2002. *Kreativitas dan keberbakatan: strategi mewujudkan potensi kreatif dan bakat*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama

Puspitasari, F. I., & Agustina, D. P. (2023). Pola Komunikasi Organisasi Karang Taruna Putra Maulana Mutih Kulon dalam Mempertahankan Solidaritas Anggota. *Calathu: Jurnal Ilmu Komunikasi*, 4(2), 123-131.

Puspitasari, Feny Indah, and Dwi Pela Agustina. "Pola Komunikasi Organisasi Karang Taruna Putra Maulana Mutih Kulon dalam Mempertahankan Solidaritas Anggota." *Calathu: Jurnal Ilmu Komunikasi* 4.2 (2023): 123-13

Sugiarti, E., Marayasa, I. N., Wartono, T., Prasetyo, H., & Sari, R. (2021). Upaya Pembentukan Karakter Pemuda dalam Pendidikan Terhadap Karang Taruna Kelurahan Pamulang Timur. *Jurnal Abdimas Tri Dharma Manajemen*, 2(2), 115-124.

SUGIARTI, Endang, et al. Upaya Pembentukan Karakter Pemuda dalam Pendidikan Terhadap Karang Taruna Kelurahan Pamulang Timur. *Jurnal Abdimas Tri Dharma Manajemen*, 2021, 2.2: 115-124.

Taqwarahmah, Citra Gaffara, Bagus Riyono, and Diana Setyawati. "Peran Karang Taruna Dalam Pemberdayaan Penyandang Disabilitas Di Desa Karangpatihan, Kabupaten Ponorogo Dan Implikasinya Terhadap Ketahanan Ekonomi Keluarga." *Jurnal Ketahanan Nasional* 23.1 (2017): 37-48.

ZAINUDDIN, ZAINUDDIN, Nanik Rahmawati, and Taufiqurrachman Taufiqurrachman. *PEMBERDAYAAN PEMUDA KARANG TARUNA DI DESA SUNGAI UNGAR UTARA KABUPATEN KARIMUN*. Diss. Universitas Maritim Raja Ali Haji, 2023.